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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Maria Cristina assume novamente 
a Procuradoria da Mulher

Viasoft realiza lançamento do Prêmio Empresa Inovadora

O Prêmio Empresa Inovadora tem como objetivo incentivar empresas de diferentes segmentos a inovar 
em suas gestões e produtos. PÁG. 4

CIDADE

REGIONAL

ESPORTE

Aulão de 
Carnaval 
acontece quinta-
feira (16), 
no Largo da 
Liberdade PÁG. 3

Queijo do 
Sudoeste 
recebe registro 
de marca 
coletiva PÁG. 5

Pato Futsal fica 
no Grupo A da 
Supercopa PÁG. 11

Vereadora estará à frente da Procuradoria pela 
segunda vez em seu mandato e pretende 

promover capacitação para inserir as mulheres 
vítimas de violência no mercado de trabalho. PÁG. 2
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Assessoria Alep
Os líderes das banca-

das e blocos partidários 
da Assembleia Legislati-
va do Paraná definiram os 
presidentes, vice-presiden-

tes e membros das comis-
sões permanentes da Casa 
para o biênio 2023-2024. 
Os integrantes dos gru-
pos temáticos foram indi-
cados pelos líderes parti-

dários na terça-feira (14). 
Com caráter técnico-legis-
lativo ou especializado, as 
comissões fazem parte da 
estrutura institucional da 
Assembleia. Elas funcio-

nam com responsabilidade 
sobre determinada área do 
interesse coletivo. As reu-
niões são públicas, poden-
do ser acompanhadas por 
qualquer cidadão.

Tida como a comissão 
mais importante do Poder 
Legislativo, a Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) 
tem presidência do deputa-
do Tiago Amaral (PSD). So-
bre o trabalho à frente da 
CCJ, Amaral adiantou que 
pretende atuar no refina-
mento e qualidade da legis-
lação. “Precisamos qualifi-
car o processo legislativo. 
Sempre falei como o exces-
so de leis atrapalha a vida 
da população. Temos de ter 
garantia que elas sejam de 
fato aplicadas. A presidência 
da CCJ dá uma força maior 
para trazer esta compreen-
são”, disse.

O deputado Marcio Pa-
checo (Republicanos), que 
assume a presidência da Co-
missão de Finanças e Tri-
butação, explicou que agre-
ga experiência ao grupo de 
trabalho. No terceiro man-
dato, o parlamentar foi por 

quatro anos o vice-presi-
dente da CCJ e presidente 
da Comissão de Defesa do 
Consumidor. “Agradeço aos 
demais deputados pela con-
fiança a mim depositada. É 
uma imensa honra ser presi-
dente da segunda comissão 
mais importante da Assem-
bleia. Aos paranaenses, afir-
mo que podem contar com 
toda minha dedicação, ética 
e retidão no exercício dessa 
função”, enfatizou.

No primeiro manda-
to, o deputado Fabio Oli-
veira (Podemos) assume a 
presidência da Comissão 
de Ciência, Tecnologia, Ino-
vação e Ensino Superior. 
Para o parlamentar, o gru-
po vai debater temas atu-
ais. “A Comissão de Ciên-
cia, Tecnologia, Inovação e 
Ensino Superior é uma das 
mais importantes pelos te-
mas que abrange, pois dis-
cute o que vivemos em nos-
so dia-a-dia. Neste sentido, 
entendemos que a Assem-
bleia precisa se aproximar 
do setor produtivo para 
sabe quais são suas deman-
das”, avaliou.  

Também no primeiro 
mandato, Paulo Gomes (PP) 
assume a Comissão de Defe-
sa do Consumidor. “Carre-
go a bandeira da defesa do 
consumidor há muito tem-
po. Tenho a plena ciência 
de que a maioria das pesso-
as não conhece os seus di-
reitos. Neste sentido, a As-
sembleia tem esse papel de 
fiscalização, legislação e de-
fesa do paranaense. Vamos 
legislar em defesa do cida-
dão”, disse.

Escolhido para assu-
mir a Comissão de Defe-
sa dos Direitos da Criança, 
do Adolescente, do Idoso e 
da Pessoa com Deficiência, 
o deputado Evandro Araú-
jo (PSD) afirmou que o tra-
balho será de diálogo. “Esta 
é uma comissão importan-
te, pois temos de dialogar 
com todas as políticas para 
crianças e adolescentes, fa-
zendo o debate acontecer. 
Também abrange o tema da 
pessoa com deficiência, dei-
xando clara a importância 
das pessoas neurotípicas. É 
um desafio bastante gran-
de”, explicou.  

Definidos presidentes e membros das comissões permanentes da Assembleia

Luiz Felipe Panozzo
luiz@diariodosudoeste.com.br

Na tarde de ontem (14), 
aconteceu no auditório do 
Largo da Liberdade, a pos-
se da nova Procuradora da 
Mulher, vereadora Maria 
Cristina de Oliveira Rodri-
gues Hamera (PV). A vere-
adora assume a Procurado-
ria da Mulher, da Câmara 
de Vereadores de Pato Bran-
co, pela segunda vez em seu 
mandato, a primeira vez foi 
em 2021, e tem o objetivo de 
ajudar as mulheres, meninas 
e idosas que sofrem violência 
doméstica, através de políti-
cas públicas de acolhimen-
to e dignidade, além de com-
bate e proteção às vítimas. 

A procuradoria, segun-
do Maria Cristina, atua em 
parceria com a Delegacia da 
Mulher, do Conselho da Mu-
lher e do Centro de Referên-
cia Especializado de Assis-
tência Social (Creas). “O que 
nós queremos com a procu-
radoria é estar salvando vi-
das, através das orientações 
levando conhecimento para 
as mulheres, pois muitas vi-
vem em situação de violên-
cia e não sabem que estão 
sofrendo violência”, afirmou 
em sua posse. 

Outra ação propos-
ta pela procuradora, para 
o ano de 2023, é produzir 

ações de inserção e empre-
go para as vítimas de violên-
cias. “Quando você vive um 
ciclo de violência, você não 
vê caminhos. Então vamos 
trabalhar para encontrar 
meios de capacitação, enca-
minhando essas mulheres 
para o mercado de trabalho”.

Ao visualizar seu pri-
meiro ano a frente da Pro-
curadoria, Maria Cristina 
lembrou das dificuldades 
impostas pela pandemia de 
covid-19, que impossibilitou 
os encontros presenciais. 
Mesmo assim, segundo ela, 
foram realizados encontros 
online, e divulgação de ma-
terial físico e digital, com in-
formações importantes para 
conscientização das mulhe-
res. Acima disso, alguns pro-
jetos da vereadora e de com-
panheiros, que se tornaram 
lei para com isso, garantir 
direitos para as mulheres 
pato-branquenses vítimas 
de vários tipos de violência, 
inclusive a física. 

“Eu tenho três projetos 
de leis, que se tornaram leis 
nos últimos anos. Uma em 
2021, que é o auxílio alu-
guel para mulheres vítimas 
de violência. O ano passa-
do em parceria com a vere-
adora Tânia, fizemos o pro-
jeto que se tornou lei, que 
é da dignidade menstrual 
referente a distribuição de 

absorventes higiênicos ín-
timos para as mulheres. E 
também a campanha do pe-
dido de socorro, em silêncio 
através de um “x” vermelho 
na palma da mão”, contou a 
procuradora.

Procuradora 
em 2022

Quem esteve como pro-
curadora em 2022, foi a ve-
readora Thania Maria Ca-
minski Gehlen (PP), atual 
presidente do Legislativo, e 
que também elencou os fei-

tos de sua gestão na procu-
radoria. “Estive em vários 
eventos, conversando pes-
soalmente com as mulhe-
res. Nessa quarta-feira, en-
tra em pauta um projeto 
meu, para garantir uma por-
centagem de casas, nos con-
juntos habitacionais, para 
mulheres vítimas de violên-
cia doméstica. Outra lei que 
está nas comissões, é para 
levar orientação nas esco-
las, sobre a lei Maria da Pe-
nha. São as crianças o nosso 
futuro e precisamos ensiná-
-las, isso só vem agregar”. 

Thania comentou tam-
bém do projeto, comparti-
lhado com o Executivo, de 
criar um memorial para as 
vítimas de violência domés-
tica, do qual, segundo a ve-
readora, ainda aguarda a 
continuidade. Para a presi-
dente da Câmara de Vere-
adores em 2023, os núme-
ros de registros de violência 
contra a mulher, durante o 
ano passado – em que era 
procuradora da Mulher – 
aumentaram de forma exor-
bitante. “É isso que nos dei-
xa profundamente triste, 

porque fazemos esse traba-
lho de debater, levar mais 
conscientização, passar isso 
para as pessoas, mas infeliz-
mente você vê que isso está 
crescendo dia a dia”. 

Segundo Thania, a vio-
lência contra idosos e contra 
as crianças também aumen-
tou no ano passado, compa-
rada a 2021 em Pato Branco, 
ao mesmo tempo, que dispo-
nibilizou o legislativo para 
buscar conquistas que pos-
sam amenizar a violência. A 
presidente também parabe-
nizou a nova procuradora.

Maria Cristina retorna como Procuradora 
da Mulher no Legislativo

Marcilei rossi

Maria Cristina assumiu o cargo que em 2022 foi de Thania
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Assessoria
Pato Branco está participando do edi-

tal do Programa Turismo Futuro Brasil, do 
Banco Interamericano de Desenvolvimen-
to (BID) em parceria com o Serviço Brasilei-
ro de Apoio às Micro e Pequenas Empresas 
(Sebrae). O município já passou pela primei-
ra fase do processo, já protocolou a inscri-
ção para a segunda etapa e, agora, aguarda 
a divulgação do resultado final, programado 
para de março.

O programa visa incentivar a elabo-
ração, planejamento e implementação de 
ações-chave para o fortalecimento e conso-
lidação de estratégias para que a cidade se 
torne um Destino Turístico Inteligente (DTI). 
Ao todo, serão dez destinos brasileiros, dois 
por região. 

Ao todo, mais de 250 municípios brasi-
leiros se inscreveram para o processo. Nes-
ta fase, Pato Branco concorre com os mu-
nicípios catarinenses de Bombinhas, Indaial 
e Tubarão, as gaúchas Gramado, Flores da 

Cunha e Bento Gonçalves e com os municí-
pios paranaenses Rio Negro e Curitiba.

“O resultado do edital é uma comprova-
ção da maturidade de Pato Branco enquanto 
destino turístico em seu nível, porte e voca-
ção. Todos os esforços dos empresários, ins-
tituições de apoio e poder público municipal, 
demonstra que estamos no caminho certo”, 
frisa Anery Junior Baggio, presidente Conse-
lho Municipal de Turismo.

A avaliação de toda a documentação é 
feita por uma banca julgadora composta por 
integrantes do Sebrae, BID e de entidades 
convidadas. Todos são envolvidos e possuem 
experiências específicas com o setor de turismo.

“O turismo é fundamental para o desen-
volvimento do município em um todo, além 
de fomentar a economia, movimenta as de-
mais áreas, como o esporte, o lazer, a cultura. 
A participação no edital do programa, bus-
ca o reconhecimento do município como um 
ponto turístico”, destaca o secretário de De-
senvolvimento Econômico, Marcos Colla.

Redação com Assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Nessa terça-feira (14), a secretária 
de Saúde de Pato Branco, Lilian Brandali-
se  apresentou ao Legislativo a prestação 
de contas da pasta. Ela exibiu números de 
ações que estão sendo desenvolvidas desde 
2021, que segundo divulgação prévia, con-
tribuiu na redução de 92,65% da fila de es-
pera por cirurgias eletivas. 

De acordo com dados divulgados pelo 
Departamento de Comunicação do Municí-
pio, dos 1.960 pacientes aguardavam por 
procedimento, no início de 2021, neste mo-
mento, fevereiro de 2023, 144 estão na fila 
de espera para atendimento, nas especiali-
dades de cirurgia geral, ginecologia, ortope-
dia, urologia, otorrinolaringologista.

“Essa redução é o resultado de uma 
gestão que cuida das pessoas, que bus-
ca atender as necessidades das pessoas e 
atendê-las. Formalizamos novos contratos 
com os hospitais, estimulando a adesão 
dos profissionais especialistas, além de fa-
zermos uma varredura buscando os pa-
cientes que são de Pato Branco e que ain-
da aguardavam pelo procedimento. Com 
um trabalho amplo da equipe rede públi-

ca de saúde de Pato Branco, conseguimos 
agilizar os atendimentos”, afirma a secre-
tária de Saúde.

O custeio das cirurgias é realizado com 
recursos livres do Município, além de incen-
tivos do Governo Estadual e Federal. São 
procedimentos que não são considerados 

de urgência, onde o médico agenda o dia e 
o horário para realização conforme mapa 
cirúrgico do hospital e a ocasião mais pro-
pícia. A maioria, são simples, com o proce-
dimento e a alta do hospital ocorrendo, ge-
ralmente, no mesmo dia.

“É importante ressaltar que a fila por ci-

rurgia eletiva sempre está em movimento. 
Neste momento 144 pacientes estão aguar-
dando, mas conforme os atendimentos são 
realizados, mais pacientes entram para a 
fila. Nunca fica estável e sem pacientes 
aguardando”, explica a secretária.

Dar agilidade aos serviços públicos de 
saúde é uma das metas da Prefeitura. Ao 
longo desses dois anos foram implantadas 
diretrizes para que a população pato-bran-
quense tenha um atendimento de ágil e de 
qualidade.

Pelos atendimentos realizados na Aten-
ção Primária à Saúde entre setembro a de-
zembro de 2022, o município conquistou o 
1º lugar geral no Estado, entre municípios 
com 50 a 100 mil habitantes, no ranking do 
“Previne Brasil”.

“Desde 2021 estamos trabalhando para 
que o pato-branquense seja bem atendido, 
tenha o seu problema resolvido, com quali-
dade e agilidade. A fila de cirurgias eletivas 
nunca acaba, mas ver uma redução signifi-
cativa do número de pessoas que aguarda-
vam pelo atendimento, mostra o comprome-
timento de toda a gestão com a população, 
com a saúde pública. O comprometimento 
em valorizar e cuidar das pessoas”, ressalta 
o prefeito Robson Cantu.

Luiz Felipe Panozzo
luiz@diariodosudoeste.com.br

Na próxima quinta-feira (16), o Lar-
go da Liberdade terá mais uma das aulas 
temáticas promovidas mensalmente pela 
Secretaria de Esporte e Lazer. Dessa vez 
em parceria com a Marcelo Academia - 
ProQuality, o Aulão de Carnaval inicia às 
18h30 e terá o exercício físico e dança 
como foco. Os professores de uma acade-
mia parceira, levarão aos alunos, das aulas 
de Body Combat, por exemplo, que utili-
za diferentes elementos, como por exem-
plo o karatê,  boxe,  taekwondo, tai chi  e 
muay-thai. 

Outra oferta do aulão, será o Ritbox, 
um programa de treino ritmado, que au-
menta a queima de calorias através dos 
exercícios que usam o peso do corpo para 
movimentar os grupos musculares de ma-
neira natural, e tudo isso, embalado pela 
música. 

Segundo o secretário Alexandre Zo-
che, “todos os meses realizamos aulas te-
máticas, esse mês será alusiva ao carna-
val, para contemplar todos os alunos que 
frequentam o Largo e à população que 
não frequenta, para conhecer as ativida-
des aqui propostas”. 

A atividade é gratuita, aberta ao pú-
blico acima de 15 anos de idade, e con-

tará com dois professores disponíveis. “A 
prática de atividades físicas é importante 
durante todas as estações do ano, inclusi-
ve no verão. Isso porque o calor favorece 
e potencializa os resultados, uma vez que 
ficamos mais dispostos a praticar exercí-
cios”, afirma Zoche, ao convidar o público 
para a programação especial.

Pato Branco está participando do Programa Turismo Futuro Brasil

Fila de cirurgias eletivas reduz em mais de 92%

Prestação de contas da Saúde, foi apresentada ontem ao Legislativo 

Divulgação PMPB

Secretaria de Esporte e Lazer 
promove Aulão de Carnaval

Segundo Zoche todos 
os meses são realizadas 

aulas temáticas no Largo 
da Liberdade 

arquivo Diário Do SuDoeSte
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Aline Vezoli
aline@diariodosudoeste.com.br

Estão abertas as inscri-
ções para participar do Prê-
mio Empresa Inovadora, 
uma iniciativa da Connect 
Week, da Viasoft e da As-
sociação Comercial do Pa-
raná, além de contar com o 
apoio do Conselho Regio-
nal de Engenharia e Agro-
nomia do Paraná (CREA-
-PR), do Banco Regional de 
Desenvolvimento do Extre-
mo Sul e do Sebrae. O lan-
çamento aconteceu na ma-
nhã de terça-feira (14).

Com o objetivo de reco-
nhecer empresas inovado-
ras e incentivar diferentes 
segmentos, a segunda edi-
ção do Prêmio Empresa Ino-
vadora tem em sua primeira 
fase o Diagnóstico de Ino-
vação, que deve ser realiza-
do através do site www.pre-
mioempresainovadora.com.
br/ até o dia 10 de março 
de 2023, a inscrição pode 
ser realizada de forma to-
talmente gratuita. A esco-
lha das empresas que con-
correrão efetivamente ao 
prêmio deve acontecer até 

o dia 13 de março.
Entre os 13 de março 

e 5 de maio de 2023 acon-
tecerão a primeira e segun-
da etapa das entrevistas de 
avaliação. Já a votação po-
pular para decidir qual será 
a empresa mais inovado-
ra acontecerá entre 22 de 
maio e 12 de junho desse 
ano, seguido da avaliação 
final por um comitê no dia 
19 de junho. A cerimônia de 
premiação para as empre-
sas mais inovadoras deverá 
acontecer em 23 de junho, 
durante a programação da 
Viasoft Connect 2023.

Programa de 
inovação interna

Segundo Roberto Elias 
da Silva, sócio-administra-
dor da Viasoft, a empresa 
tem um forte programa de 
inovação interna e, “no ano 
passado surgiu a ideia de fa-
zer o prêmio Empresa Ino-
vadora, para trazer a tona 
nas empresas o que elas tem 
de inovação”.

Roberto destaca que no 
ano passado, durante a pri-
meira edição do prêmio, 

120 empresas fizeram as 
inscrições e, para esse ano, 
a expectativa da Viasoft é 
atingir 500 participantes e 
selecionar 108 para dispu-
tar o prêmio efetivamente.

“Entendemos que mui-
tas empresas inovam mas 
não sabem que inovam e 
não sabem onde estão ino-
vando, por outro lado, mui-
tas empresas que tem mui-
tas oportunidades não estão 
inovando. A marca, presen-
ça, uma série de dimensões 
faz parte da inovação e esse 
programa de empresa ino-
vadora é para isso, trazer a 
necessidade de inovar, de 
sobrevivência e despertar 
na empresa o interesse de 
levar inovação para todos 
os setores”, conclui Roberto.

Fortalecimento
De acordo com Elisan-

dro Ferreira, consultor do 
Sebrae, destaca a inovação 
presente no Sudoeste do Pa-
raná, onde foi implantado no 
último ano a metodologia de 
Ecossistemas Locais de Ino-
vação (ELI), presente nos 
municípios de Pato Branco, 
Realeza, Francisco Beltrão, 

Dois Vizinhos e Palmas.
“A gente aplica a me-

todologia para mensurar 
o nível de maturidade dos 
ecossistemas. O Sudoes-
te amadureceu muito sobre 
tecnologia nos últimos anos 
e o amadurecimento do 
ecossistema está relaciona-
do aos nossos indicadores, 
sendo que o número de em-
presas de tecnologia e o últi-
mo Censo colocam a região 
do Sudoeste com o maior 

número de projetos inova-
dores em nível de Paraná”, 
destaca.

A gerente adjunto de 
novos negócios do Paraná e 
Rio Grande do Sul do Banco 
Regional de Desenvolvimen-
to do Extremo Sul (BRDE), 
Thais Paola Grandi, apon-
ta que a instituição realizar 
diversas ações para fomen-
tar o ecossistema de inova-
ção, “é por isso que estamos 
aqui, para divulgar as linhas 

que são bem atrativas para 
quem investe em inovação, 
para as empresas com per-
fil inovador”.

Thais destaca, ainda, 
que o BRDE trabalha com 
recursos reembolsáveis que 
são os financiamentos e 
também com a opção não 
reembolsável, que é o fundo 
de investimento onde o ban-
co aporta o recurso e indica 
que seja destinado para em-
presas do Sul do país.

Inscrições para o Prêmio Empresa 
Inovadora estão abertas

Lançamento do Prêmio aconteceu nesta terça-feira (14)
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NOTAS
Audiência 
Pública debaterá 
indústrias de 
pequeno porte 
em Clevelândia

A prefeitura de Clevelândia, 
realiza na segunda-feira (27), au-
diência pública para revisão da Lei 
de Zoneamento do Uso e Ocupa-
ção do Solo Urbano e Rural (LM 
2.692/2019), que integra o Plano 
Diretor municipal. Estão convida-
dos todos os cidadãos clevelan-
denses para o evento, que cumpre 
o disposto no Estatuto da Cidade 
(LF 10.257/01). 

O objetivo do encontro, é 
apresentar e debater o estudo téc-
nico que objetiva a instalação de in-
dústrias de pequeno porte na Zona 
de Uso Misto (ZUM) bem como, 
tratar dos assuntos relacionados. A 
audiência ocorre no dia 27 de feve-
reiro, às 9h na Casa da Cultura.  

Coronel Vivida 
abre inscrições 
para PSS

O Executivo de Coronel Vivi-
da abriu o Processo Seletivo Simpli-
ficado (PSS) 2023, com vagas para 
Técnico em Higiene Bucal, Opera-
dor de Maquinas e Professor.

As inscrições que iniciaram na 
terça-feira (14) seguirão até 9 de 
março. Os interessados em partici-
par do PSS, devem comparece ao 
Setor Protocolo da Prefeitura, das 
8h às 12h e das 13h às 17h. 

Francisco 
Beltrão vai 
realizar 
festival da 
cerveja artesanal

No sábado (18), o Mercado Pú-
blico Municipal de Francisco Bel-
trão será o palco do Festival da Cer-
veja Artesanal, no horário das 10h 
às 20h. A prefeitura vai montar es-
trutura com tendas, mesas e cadei-
ras no espaço externo. Durante a 
programação serão realizados sho-
ws com a Diretoria do Pagode, das 
13h às 15h, e Sangue do Blues, das 
18h às 20h. 

A programação está sendo 
organizada pela secretaria muni-
cipal da Indústria, Comércio, Ser-
viços e Turismo, em parceria com 
produtores de cerveja artesanal 
de Francisco Beltrão. Durante o 
dia um cervejeiro estará produ-
zindo no local para que o públi-
co saiba como é fabricada a cer-
veja artesanal. Também haverá 
degustação de cervejas. A praça 
de alimentação do Mercado Pú-
blico funcionará durante todo o 
evento. 

“A realização do festival visa 
mostrar e divulgar a produção 
dos cervejeiros locais.  Trata-se de 
uma atividade que vem crescen-
do, se profissionalizando e ganhan-
do o mercado, por isso recebe total 
apoio da prefeitura”, relata a secre-
tária Liliana Andrade, que enca-
beça a organização do festival. Ela 
também convida a população para 
prestigiar a iniciativa. 

AEN
O Governo do Estado vai in-

vestir R$ 9,3 milhões em reformas 
de 12 pontes em rodovias estadu-
ais no Sudoeste do Paraná, abran-
gendo 14 municípios da região. O 
Departamento de Estradas de Ro-
dagem do Paraná (DER/PR) já pu-
blicou o resultado da análise de 
propostas de preços de duas lici-
tações. A empresa participante em 
ambas foi classificada para a pró-
xima etapa, que é abertura de en-
velopes com documentos de habi-
litação, já marcada para o dia 28 
de fevereiro, no auditório da sede 
do DER/PR em Curitiba.

Na Concorrência Pública 
198/2022 são oito pontes, atenden-
do os municípios de Coronel Vivi-
da, Dois Vizinhos, Itapejara D’Oeste, 
Mariópolis, Pato Branco, Renascen-
ça, São Jorge D’Oeste, Verê e Vito-
rino. A proposta classificada tem o 
valor de R$ 6,76 milhões. Na Con-
corrência Pública 199/2022 são 
quatro pontes, em rodovias de Salto 

do Lontra, Nova Esperança do Sudo-
este, Realeza, Planalto e Marmelei-
ro. Para este edital a proposta foi de 
R$ 2,57 milhões.

Nesta modalidade de licitação, 
a vencedora é definida pela pro-
posta mais vantajosa para a ad-
ministração pública e pela habili-
tação de sua documentação, após 
análise da comissão de julgamen-
to do DER/PR. 

Reformas
Cada obra de arte especial 

(OAE) do DER/PR foi analisada vi-
sando definir suas necessidades 
específicas de manutenção ou re-
forma. Esse procedimento resul-
tou no programa que realizará 
obras, no total, em 195 delas, in-
cluindo pontes, viadutos, galerias 
e passarelas, em todo o Estado. É 
uma ação inédita na história do 
Paraná e tem investimento estima-
do em R$ 118 milhões.

Serão executados os serviços 
de limpeza e recuperação das su-

perfícies em concreto existentes, 
recuperação de guarda-corpos, im-
plantação defensa metálica, limpe-
za e desobstrução de dispositivos de 
drenagem, bem como a implantação 
de novos dispositivos desta nature-
za, como meio-fio de concreto, des-
cida d’água de aterros em degraus 

e dissipador de energia, limpeza em 
junta de dilatação, pintura de faixa, 
instalação de tachão refletivo bidi-
recional, nova sinalização vertical, 
limpeza da ponte e pintura manual 
com nata de cimento, roçada manu-
al e poda de árvores com galhas so-
bre a pista, entre outros.

Governo vai investir R$ 9,3 milhões nas reformas de pontes 
do Sudoeste do Paraná

Confira as pontes do Sudoeste
ESCRITÓRIO REGIONAL VALE DO CHOPIM
Ponte Rio Chopim - PR-281 - no limite entre Dois Vizinhos e São Jorge D’Oeste
Ponte Rio Vitorino - PR-493 - Itapejara D’Oeste
Ponte Rio Santana - PR-493 - no limite entre Verê e Itapejara D’Oeste
Ponte Rio Lageado Grande - PR-493 - no limite entre Dois Vizinhos e Verê
Ponte Rio Chopim - PR-566 - no limite entre Coronel Vivida e Itapejara D’Oeste
Ponte Rio Caçadorzinho - PRC-158 - no limite entre Pato Branco e Vitorino
Ponte Rio Pinheiro - PRC-280 - Mariópolis
Ponte Rio Forquilha - PRC-280 - no limite entre Vitorino e Renascença

ESCRITÓRIO REGIONAL CENTRO SUDOESTE
Ponte Rio Mombuco - PR-281 - no limite entre Salto do Lontra e Nova Esperan-
ça do Sudoeste
Ponte Rio Lontra - PR-281 - Salto do Lontra
Ponte Rio Capanema - PR-281 - no limite entre Realeza e Planalto
Ponte Rio Marmeleiro - PRC-280 - Marmeleiro

Marca está autorizada 
para os queijos colonial 
artesanal maturado e o 
imerso em vinho

Assessoria
Agora, Queijo do Sudoeste 

é uma marca coletiva. A conces-
são foi autorizada pelo Institu-
to Nacional de Propriedade In-
dustrial (INPI) e, a partir dela, 
agricultores vinculados à Asso-
ciação dos Produtores de Queijo 
Artesanal do Sudoeste do Para-
ná (Aprosud) poderão utilizá-la. 
A marca coletiva conquistada é 
para o queijo colonial artesanal 
maturado, de massa crua, semi-
cozida, e queijo colonial artesa-
nal imerso em vinho durante a 
maturação.

De acordo com a consultora 
do Sebrae/PR, Alyne Chicocki, a 
conquista agregará valor à produ-

ção local.
“A marca irá proteger a ori-

gem do queijo, a cultura e a tradi-
ção que a região sudoeste do Pa-
raná carrega nessa atividade. Isso 
também é visto de forma positiva 
pelo consumidor, que sente mais 
confiança no produto que está 
comprando e reflete em maior va-
lor agregado para quem comercia-
liza”, afirma Alyne.

Para Claudemir Roos, que tem 
uma queijaria em Chopinzinho e 
é presidente da Aprosud, a marca 
coletiva dará mais visibilidade aos 
produtores que são responsáveis 
por uma produção estimada em 
17 toneladas de queijo por mês.

“Mostra para o mercado con-
sumidor que, nos bastidores da 
produção queijeira, existe uma es-
trutura técnica, refletindo também 
em mais segurança para quem 
consome e para quem busca um 
produto diferenciado no merca-
do e com rastreabilidade”, destaca 

Claudemir.
Com a autorização, os produ-

tores vinculados à Aprosud pode-
rão utilizar a marca coletiva desde 
que sigam especificações técnicas 
quanto à forma de produção e a 
qualidade do queijo. Inicialmente, 
18 agricultores, de 11 municípios, 
poderão utilizá-la. O número deve 
crescer conforme a entidade for 
registrando um aumento no qua-
dro de associados.

 
Queijo é especial

Segundo Claudemir, o queijo 
produzido no sudoeste do Paraná 
traz características especiais que 
se traduzem em um sabor único.

“Nosso grande diferencial está 
na utilização do leite cru, resul-
tando em um sabor característico 
sem perder as suas propriedades. 
Embora estejamos modernizando 
os processos de produção, as re-
ceitas ainda são antigas e passa-
das de geração para geração”, ex-

plica o produtor.

Produtores
Para o produtor Leocledes 

Gossler, do município de Chopin-
zinho, a marca coletiva vem para 
fortalecer a produção das agroin-
dústrias familiares.

“O sudoeste do Paraná produz 
queijos que são reconhecidos e con-
sumidos em diversos lugares além 
do nosso Estado. A marca referência 
que temos produtos de procedência 
e que seguem boas práticas de fa-
bricação”, acrescenta o agricultor.

Na avaliação de Márcio Mar-
tinazzo, de Itapejara D’Oeste, com 
a conquista todos saem ganhando.

“A marca vem para fortalecer 
essa união em torno da produção 
no sudoeste do Paraná. Nesse novo 
momento, estamos prontos para 
crescermos ainda mais. É um ganho 
coletivo importante”, conclui o pro-
dutor que foi premiado três vezes 
pela qualidade do queijo produzido.

Queijo do Sudoeste, recebe 
registro de marca coletiva

Queijarias sudoestinas como a Queijos Martinazzo de Itapejara D’Oeste e a Irmão Queijeiro de Chopinzinho, já receberam premiações mundiais
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Auxiliar de estoque (PCD)
Auxiliar de linha de produção

Auxiliar operacional de logística
Calceteiro

Costureira em geral
Eletricista de instalações
Lavador de automóveis

Mecânico de manutenção de máquinas 
agrícolas (tratores) 

Motorista entregador (munck)
Operador de movimentação e armazenamento 

de carga 
Vendedor interno

AEN
O Poliniza Paraná, premiado e referência nacional em 

sustentabilidade, será ampliado pelo Governo do Estado e 
chegará agora às Unidades de Conservação (UCs). Dez es-
paços, de nove municípios diferentes, foram selecionados 
para a expansão. Os contratos foram homologados no início 
deste mês, com compra e instalação das colmeias. O investi-
mento é de R$ 72 mil.

A proposta consiste na construção de jardins com col-
meias para criação de abelhas nativas sem ferrão, com o 
objetivo de promover a conservação da biodiversidade por 
meio da polinização – processo que garante maior qualida-
de e produtividade a frutos e grãos. Integra o Paraná Mais 
Verde e foi inspirado nos “Jardins de Mel”, da Prefeitura de 
Curitiba. O programa é uma parceria da Secretaria de Esta-
do do Desenvolvimento Sustentável (Sedest) com o Institu-
to Água e Terra (IAT).

“Os jardins do Poliniza Paraná chamam a atenção de 
toda a população, especialmente das crianças, para a impor-
tância de cuidar do meio ambiente”, destaca o diretor-presi-
dente do IAT, Everton Souza.

Nesta nova fase serão incorporados ao programa a Es-
tação Ecológica Ilha do Mel e Parque Estadual Ilha do Mel, 
ambos em Paranaguá; Parque Estadual Serra da Baitaca e 
Floresta Estadual Metropolitana, em Piraquara; Parque Es-
tadual do Guartelá, em Tibagi; Parque Estadual Vila Velha, 
em Ponta Grossa; Monumento Natural Estadual Salto São 
João, em Prudentópolis; Parque Estadual Lago Azul, em 
Campo Mourão; Parque Estadual do Monge, na Lapa; e Par-
que Estadual de Campinhos, em Tunas do Paraná.

As abelhas são responsáveis por aproximadamente 90% 
da polinização das espécies nativas do bioma da Mata Atlân-
tica e 70% do total das plantas cultivadas e utilizadas na ali-
mentação humana. Atraídas pelo cheiro e pelas cores, as 

abelhas voam de flor em flor, colhem o pólen e promovem 
a reprodução cruzada dessas plantas. Além disso, garantem 
produção de frutos de melhor qualidade e com maior núme-
ro de sementes.

As espécies indicadas para implantação das colmeias 
são: Guaraipo, Jataí, Mandaçaia, Mirim-Guaçu, Manduri, Iraí 
e Tubuna.

Novas expansões 
A fase inicial do Poliniza Paraná começou no ano passa-

do. O primeiro local que recebeu as colmeias foi o Chapéu 
Pensador, da Copel, por meio de um termo de cooperação 
com a prefeitura da Capital. O programa está também em 
Parques Urbanos de Brasilândia do Sul, Campo Mourão, Ka-
loré, Maringá, Marumbi, São João e Sapopema.

Secretário de Estado do Desenvolvimento Sustentável, 
Valdemar Bernardo Jorge explicou que o objetivo é levar 
o projeto para todas as regiões do Paraná e, com a expan-
são, fortalecer ainda mais a educação ambiental, gerando 
um novo atrativo para o turismo em parques e unidades de 
conservação. “É um projeto que chama a atenção da popu-
lação para o cuidado com o meio ambiente, e queremos ex-
pandi-lo ainda mais”, afirmou.

O Poliniza Paraná é, também, um dos meios de se al-
cançar as metas definidas nos Objetivos de Desenvolvimen-
to Sustentável (ODS) da Agenda 2030 da Organização das 
Nações Unidas (ONU), principalmente relacionado ao obje-
tivo 15 - Vida Terrestre.

“Entre os objetivos também estão o de reintroduzir po-
linizadores nativos em seus locais de origem, já que muitos 
se encontram ameaçados de extinção. Além disso, despertar 
na sociedade a consciência ecossistêmica e a compreensão 
do funcionamento harmonioso da natureza”, disse o diretor 
de Patrimônio Natural do IAT, Rafael Andreguetto.

Poliniza Paraná é ampliado e chegará a 10 Unidades de Conservação

AEN
O Governo do Estado 

intensificará, em 2023, as 
ações do programa de Revi-
talização da Viticultura Para-
naense - Revitis, que foi cria-
do em 2019 para estimular a 
produção de uvas e seus de-
rivados. Na terça-feira (14), 
aproximadamente 50 téc-
nicos de todo o Estado par-
ticiparam de uma capacita-
ção online sobre o panorama 
e o mercado da viticultura, 
promovida pela Secretaria 
da Agricultura e do Abaste-
cimento, em parceria com o 
Serviço Nacional de Aprendi-
zagem Rural (Senar/PR).

Segundo o coordenador 
do programa no Estado, Ro-
nei Andretta, o Revitis tem 
muitas atividades previstas 
para este ano, como ações 
de fomento, material para 
viveiros, práticas em campo 
com técnicos e produtores. 
Uma capacitação presencial 
deve acontecer em Ibiporã 
entre os dias 27 de feverei-
ro e 3 de março.

As capacitações e even-
tos técnicos são parte do tra-
balho desde o início do pro-
grama, além do apoio aos 
produtores. De 2019 até o 
início de fevereiro deste ano, 
o Revitis apoiou diretamente 
382 agricultores familiares – 
cerca de 17% dos viticulto-
res do Estado, e firmou con-
vênios com 28 municípios 

em 13 núcleos regionais.
O programa segue qua-

tro eixos: incentivo à pro-
dução, reorganização da 
comercialização, desenvol-
vimento do turismo e apoio 
à agroindústria da uva. O 
potencial de crescimen-
to desse mercado foi desta-
cado na abertura do even-
to pelo secretário estadual 
da Agricultura e do Abaste-
cimento, Norberto Ortigara. 
“O objetivo de todos os en-
volvidos é revitalizar a viti-
cultura, ter bases técnicas 
renovadas. Temos feito par-
cerias com municípios para 
fomento e investimento, de-
senvolvendo soluções e no-
vas formas de fazer “, disse. 

Ortigara destacou a ne-
cessidade de orientar os 
agricultores para que pro-
movam investimento em 
suas propriedades. “Para 
isso, é salutar também o es-
forço de qualificação dos 
profissionais do nosso pró-
prio time, para que possam, 
no dia a dia, atendendo aos 
agricultores, conseguir me-
lhorar esse objetivo, que é 
ter uma produção de quali-
dade e que traga resultados 
positivos”, afirmou.

Os recursos da Seab em 
apoio direto ao produtor so-
mam R$ 7,45 milhões e a 
contrapartida das prefeitu-
ras totaliza R$ 622,53 mil. 
Entre os itens garantidos 

com o apoio estão palan-
ques, arame, mudas, siste-
mas de irrigação, cobertu-
ra plástica, adubo químico 
e orgânico, calcário, tesou-
ras de poda, pulverizadores 
costais, um caminhão com 
carroceria térmica, caixas 
de colheita, suqueiras, de-
sengaçadeiras e dornas de 
fermentação.

Paraná
O evento desta terça-

-feira iniciou com uma pa-
lestra do engenheiro agrô-
nomo do Departamento de 
Economia Rural (Deral), da 

Seab, Paulo Andrade, que 
situou o Paraná na história 
da viticultura mundial, falou 
sobre desafios relacionados 
à economia global, mudan-
ças climáticas, e o potencial 
turístico e cultural da valori-
zação dessa fruta.

O Paraná ocupa a 5ª po-
sição na produção nacional 
de uvas e, de acordo com o 
técnico, embora tenha per-
dido área e volume de pro-
dução nos últimos anos – 
principalmente devido à 
competição com o mercado 
de outras regiões e ao uso 
incorreto de agrotóxicos – 

tem potencial para inves-
tir em produtos especiais e 
de qualidade. Esse trabalho 
precisa estar associado à as-
sistência técnica especia-
lizada, organização da co-
mercialização, qualidade e 
constância no fornecimento.

Atualmente, o Estado 
produz, em média, 52 mil 
toneladas de uvas em 3,5 
mil hectares. E a qualida-
de da fruta já está reconhe-
cida. Os selos de Indicação 
de Procedência das uvas de 
Marialva e do vinho de Bitu-
runa garantem o reconheci-
mento da origem dessas es-

pecialidades, o que agrega 
valor ao produto e impulsio-
na o turismo. 

A capacitação também 
teve a participação de Gabriel 
Bitencourt, da Companhia de 
Entrepostos e Armazéns Ge-
rais de São Paulo (Ceagesp), 
que falou sobre o mercado 
de vinho. Ele destacou que 
os consumidores se preocu-
pam especialmente com ca-
racterísticas sensoriais, mas 
que também estão cada vez 
mais atentos e interessa-
dos na segurança do alimen-
to e em aspectos ambien-
tais e sociais da produção.

Governo reforça ações do programa de apoio à 
produção de uvas e derivados no Paraná

 JAELsOn LuCAs/AEn

Uma das primeiras 
ações do programa, 
foi a capacitação 
online que reuniu 
50 técnicos do 
Governo e tratou 
sobre o panorama 
da viticultura
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MUNICÍPIO Censo 2022 Censo 2010 Diferença
Francisco Beltrão 96.622 78.957 17.665
Pato Branco 94.239 72.373 21.866
Dois Vizinhos 44.828 36.198 8.630
Palmas 43.769 42.887 882
Coronel Vivida 26.413 21.737 4.676
Chopinzinho 21.646 19.673 1.973
Santo Antônio do Sudoeste 19.667 18.905 772
Ampére 19.506 17.308 2.198
Capanema 19.205 18.512 693
Realeza 18.928 16.348 2.580
Clevelândia 17.321 17.232 89
Mangueirinha 17.287 17.041 246
Marmeleiro 15.873 13.909 1.964
Planalto 14.300 13.668 632
Salto do Lontra 14.006 13.672 334
Itapejara d'Oeste 13.177 10.532 2.645
Santa Izabel do Oeste 12.444 13.134 -690
São João 11.683 10.607 1.076
Nova Prata do Iguaçu 10.780 10.369 411
Vitorino 9.942 6.509 3.433
Barracão 9.886 9.737 149
São Jorge d'Oeste 9.308 9.085 223
Verê 7.929 7.879 50
Coronel Domingos Soares 7.007 7.238 -231
Renascença 6.839 6.810 29
Mariopolis 6.356 6.269 87
Pérola d'Oeste 6.197 6.764 -567
Saudade do Iguaçu 6.137 5.007 1.130
Enéas Marques 5.995 6.101 -106
Pranchita 5.705 5.632 73
Nova Esperança do Sudoeste 5.592 5.110 482
Honório Serpa 5.471 5.960 -489
Flor da Serra do Sul 4.230 4.725 -495
Salgado Filho 4.144 4.403 -259
Cruzeiro do Iguaçu 4.137 4.274 -137
Bom Jesus do Sul 3.942 3.796 146
Bom Sucesso do Sul 3.540 3.296 244
Sulina 3.440 3.394 46
Bela Vista da Caroba 3.416 3.939 -523
Manfrinópolis 2.775 3.127 -352
Pinhal de São Bento 2.762 2.620 142
Boa Esperança do Iguaçu 2.411 2.768 -357
TOTAL 658.855 587.505 71.360

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br 

O Censo Brasileiro de 2022 realizado 
pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE) tem com o objetivo de co-
letar informações demográficas, socioeco-
nômicas e de moradia de toda a população 
brasileira. 

O censo é realizado a cada dez anos 
e é considerado uma importante fonte de 
dados para a formulação de políticas pú-
blicas. Excepcionalmente este Censo foi 
realizado no ano de 2022, 12 anos após 
a última contagem devido a pandemia do 
Coronavírus.

Os dados definitivos do Censo serão 
divulgados a partir de abril, e enquanto se 

espera pelos dados finais o IBGE divulgou 
uma prévia com dados coletados e com-
pilados até dia 25 de dezembro de 2022. 
Com base nesses dados podemos perce-
ber o crescimento populacional do Sudo-
este do Paraná, em especial Pato Branco, 
que teve o maior crescimento dos 42 mu-
nicípios do sudoeste do Paraná, com au-
mento de 21.

Estes dados de população ajudam 
a definir políticas públicas e definem o 
percentual de cada município nos repas-
ses do Fundo de Participação dos Muni-
cípios (FPM). Pato Branco que segundo o 
Tribunal de Contas da União (TCU) tinha 
84.799 habitantes em 2021 segundo a es-
timativa populacional do IBGE, estava en-
quadrada na faixa de 2,8%, e agora com 
os dados preliminares apontando uma po-

pulação de 94.238 habitantes o município 
passa para a faixa de 3,0%, para o ano de 
2024. 

Vitorino, município que teve o maior 
crescimento populacional entre 2010 
e 2022, com aumento superior a 54%, 
chegando a 9.942 habitantes, Pato Bran-
co com 30% e Francisco Beltrão com 
23%. 

Mesmo com alguns municípios que 
tiveram perda populacional o Sudoes-
te teve um crescimento de mais de 12%. 
Com a divulgação definitiva adiada para 
abril, os municípios continuam solicitan-
do a população que não respondeu ao 
Censo que faça, para que os dados sejam 
mais próximos da realidade, e com isso 
terem os benefícios relacionados ao nú-
mero de habitantes.

Coleta de dados do Censo continua, e dados 
devem ser divulgados a partir de abril

Números do Censo em dezembro no Sudoeste



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % ago set out nov dez jan ano 12m 

INPC (IBGE) -0,31 -0,32 0,47 0,38 0,69 0,46 0,46 5,71

IPCA (IBGE) -0,36 -0,29 0,59 0,41 0,62 0,53 0,53 5,77

IPCA-15 (IBGE) -0,73 -0,37 0,15 0,53 0,52 0,55 0,55 5,87

IPC (FIPE) 0,12 0,12 0,45 0,47 0,54 0,63 0,63 7,20

IGP-M (FGV) -0,70 -0,95 -0,97 -0,56 0,45 0,21 0,21 3,79

IGP-DI (FGV) -0,55 -1,22 -0,62 -0,18 0,31 0,06 0,06 3,01

IPA-DI (FGV) -0,63 -1,68 -1,04 -0,43 0,32 -0,19 -0,19 1,89

IPC-DI (FGV) -0,57 0,02 0,69 0,57 0,35 0,80 0,80 4,61

INCC-DI (FGV) 0,09 0,09 0,12 0,36 0,09 0,46 0,46 9,00

dez jan fev
TJLP (%) 7,20 7,37 7,37
Sal. mínimo 1.212,00 1.302,00 1.302,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

1/1 a 1/2 0,7091 0,7091 0,2081
2/1 a 2/2 0,7365 0,7365 0,2353
3/1 a 3/2 0,7421 0,7421 0,2409
4/1 a 4/2 0,7374 0,7374 0,2362
5/1 a 5/2 0,7095 0,7095 0,2085
6/1 a 6/2 0,6724 0,6724 0,1715
7/1 a 7/2 0,6776 0,6776 0,1767
8/1 a 8/2 0,7152 0,7152 0,2141
9/1a 9/2 0,7428 0,7428 0,2416
10/1 a 10/2 0,7382 0,7382 0,2370
11/1 a 11/2 0,7424 0,7424 0,2412
12/1 a 12/2 0,7157 0,7157 0,2146
13/1 a 13/2 0,6792 0,6792 0,1783
14/1 a 14/2 0,6795 0,6795 0,1786
15/1 a 15/2 0,7073 0,7073 0,2063
16/1 a 16/2 0,7450 0,7450 0,2438
17/1 a 17/2 0,7426 0,7426 0,2414
18/1 a 18/2 0,7438  0,7438  0,2426
19/1 a 19/2 0,7154 0,7154 0,2143
20/1 a 20/2 0,6772 0,6772 0,1763
21/1 a 21/2 0,6495 0,6495 0,1488
22/1 a 22/2 0,6495 0,6495 0,1488
23/1 a 23/2 0,6772 0,6772 0,1763
24/1 a 24/2 0,6774 0,6774 0,1765
25/1 a 25/2 0,6758 0,6758 0,1749
26/1 a 26/2 0,6460 0,6460 0,1453
27/1 a 27/2 0,6084 0,6084 0,1079
28/1 a 28/2 0,6118 0,6118 0,1112
1/2 a 1/3 0,5834 0,5834 0,0830
2/2 a 2/3 0,5848 0,5848 0,0844
3/2 a 3/3 0,5832 0,5832 0,0828

TR MÊS % ano 12 m

Janeiro/23 0,2081 0,21 1,78
Fevereiro/23 0,0830 0,29 1,87

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 DEZ JAN %m %ano %12m

Paraná 2.219,09 2.221,44 0,11 0,11 10,67
Norte 2.180,03 2.179,35 -0,03 -0,03 5,55
Noroeste 2.220,03 - 0,09 17,43 17,43
Oeste 2.255,12 2.257,50 0,11 0,11 10,24

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 176,00 0,0% -0,6%
Ponta Grossa 170,00 0,0% -1,2%
Maringá 169,00 -0,6% -0,6%
Cascavel 170,00 0,0% 0,0%
Sudoeste 172,00 0,0% 0,0%
Guarapuava 172,00 0,0% 0,0%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 90,00 0,0% 1,1%
Sudoeste 84,00 0,0% 0,0%
Cascavel 83,00 0,0% 1,2%
Maringá 83,00 0,0% 1,2%
Ponta Grossa 84,00 0,0% 0,0%
Guarapuava 84,00 0,0% 0,0%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 104,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 99,00 0,0% 0,0%
Maringá 97,00 0,0% 0,0%
Cascavel 99,00 0,0% 0,0%

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 1.537,50 -5,25 1,5% 0,6%
mai/23 1.530,00 -6,00 1,3% 0,2%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 682,25 -2,75 1,2% 1,1%
mai/23 679,75 -2,50 1,0% 0,9%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mar/23 501,00 -3,00 4,1% 5,2%
mai/23 482,50 -2,90 3,2% 4,4%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mar/23 786,00 -6,00 4,8% 5,7%
mai/23 796,75 -4,00 4,7% 6,0%

Ações % R$

Petrobras PN -0,37% 26,70 
Vale ON +0,45% 87,10 
ItauUnibanco PN -1,24% 26,38 
Bradesco PN +0,91% 13,24 
Magazine Luiza ON -1,69% 4,06 
Banco do Brasil ON +2,34% 41,55 
BRF ON -6,51% 6,46 
Meliuz ON -7,45% 0,87

INDICE BOVESPA 

Baixa: 0,91% 107.848 pontos

Volume negociado: R$ 24,00 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A oitava cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/12, com a incidência de juros Selic
de 7,33%.

MÊS TAXA SELIC
Set/22 1,07%
Out/22 1,02%

MÊS TAXA SELIC
Nov/22 1,02%
*Dez/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 14/02/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 14/02/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 14/02/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA JANEIRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice dez jan fev
INPC (IBGE) 1,0597 1,0593 1,0571
IPCA (IBGE) 1,0590 1,0579 1,0577
IGP-M (FGV) 1,0590 1,0545 1,0379
IGP-DI (FGV) 1,0602 1,0503 1,0301
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Janeiro/23 0,7091 0,71 8,06
Fevereiro/23 0,5834 1,30 8,15

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Janeiro/23 0,7091 0,71 8,06
Fevereiro/23 0,5834 1,30 8,15

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 160,39 -0,9% 0,1% -1,4% 163,00 164,00 

MILHO saca 60 kg 75,75 0,0% 0,0% -2,3% 80,00 80,00 

TRIGO saca 60 kg 89,38 -0,1% -0,2% -3,3% 91,00 89,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 352,00 2,7% -3,2% -5,3% - 330,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 260,39 1,8% -3,3% -5,6% - 260,00 

BOI GORDO arroba, em pé 269,24 1,2% 0,8% -4,0% 270,00 270,00 

SUÍNO kg, vivo 6,90 1,9% 7,0% -1,0% 5,50 6,10 

ERVA MATE arroba 22,70 -0,5% -0,5% -0,5% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 14/02/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 14/02 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.388,27 0,64% -0,27%
Boi gordo (2) 300,90 -0,59% 4,23%
Café (3) 1.143,75 2,37% 3,68%
Algodão (4) 527,10 0,75% 0,28%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 14/02/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 14/02/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 183,55 6,50 3,7% 21,0%
mai/23 183,25 6,50 3,3% 20,1%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

107.829 109.951 108.008 108.078 108.836 107.848

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

07/02 08/02 09/02 10/02 13/02 14/02

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

14/02 R$ 306,90 /grama -0,74%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,41% Var. fevereiro: +2,38%

Compra R$ 5,197
Venda R$ 5,198

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,61% Var. fevereiro: +1,01%

Compra R$ 5,1501
Venda R$ 5,1507

DÓLAR PARALELO
Alta: 0,37% Var. fevereiro: +2,04%

Compra R$ 5,08
Venda R$ 5,49

DÓLAR TURISMO
Alta: 0,37% Var. fevereiro: +2,05%

Compra R$ 5,08
Venda R$ 5,47

EURO
Baixa: 0,66% Var. fevereiro: -0,33%

Compra R$ 5,5178
Venda R$ 5,5205

EURO TURISMO
Alta: 0,51% Var. fevereiro: +0,85%

Compra R$ 5,35
Venda R$ 5,90  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0388
Libra esterlina R$ 6,26
Peso argentino R$ 0,027

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 132,83
Libra esterlina 0,82
Euro 0,93

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 85,40 -0,24 -0,3% 3,8%
mai/23 85,70 -0,09 -0,8% 3,8%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 34.089,27 -0,46
Londres 7.953,85 +0,08
Frankfurt 15.380,56 -0,11
Tóquio 27.602,77 +0,64

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.302,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar os
va lores obtidos. 

Autônomo e Facultativo 
Valor mínimo R$ 1.302,00 20% R$ 260,40
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário mín-
imo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre 5%
do salário mínimo. PRAZO DE PAGAMENTO: 15/02/23

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais, ven -
dedores e traba lhadores de
reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Empregados Domésticos
Seguem tabela e regras dos Assalariados (ao lado, com o
empregador pagando 20%, mas desconta a contribuição que
seria do empregado, calculada conforme a faixa salarial.

MEI - Microempreendedor Individual 
Valor mínimo R$ 1.302,00 5% R$ 65,10
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49
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Volkswagen suspende 
produção até março 
por falta de 
componentes
Agência Brasil

A montadora Volkswagen decidiu suspen-
der as atividades em três fábricas do Brasil por 
causa da falta de componentes. Nas unidades de 
São Bernardo do Campo, no ABC Paulista, e São 
José dos Pinhais, no Paraná, a interrupção da pro-
dução será dos dias 22 de fevereiro a 3 de mar-
ço. Os trabalhadores entram em férias coletivas.

Segundo a empresa, a paralisação já esta-
va planejada desde o ano passado e faz parte da 
“estratégia da montadora de flexibilização nos 
processos produtivos devido ao fornecimento 
de componentes”. Os trabalhadores da fábrica 
de motores em São Carlos, no interior paulis-
ta, estarão em férias coletivas dos dias 20 de fe-
vereiro a 1º de março. As atividades da fábrica 
de automóveis em Taubaté seguem normalmen-
te em fevereiro, com dois turnos de produção, 
segundo informou a montadora. Segundo infor-
mações do Sindicato dos Metalúrgicos do ABC, 
esta unidade produz o Polo Track, substituto do 
modelo Gol.A indústria automotiva mundial en-
frenta a falta de semicondutores desde 2021. 
Não é a primeira vez que a montadora paralisa 
a produção por falta de componentes. Em 2022, 
foram, pelo menos, duas interrupções, em maio 
e em junho.

Agência Brasil 
O Indicador Ipea de Inflação por Fai-

xa de Renda referente a janeiro de 2023 
registrou, na comparação com dezembro 
de 2022, desaceleração para quase todos 
os grupos, exceto para os dois de maior 
poder aquisitivo (renda alta e média-alta).

Os dados, divulgados terça-feira 
(14) pelo Instituto de Pesquisa Econô-
mica Aplicada (Ipea), mostram que a me-
nor taxa foi observada entre as famílias 
de renda muita baixa e baixa (0,47%), en-
quanto a maior ficou com as famílias de 
renda média-alta (0,59%). No acumula-
do em 12 meses, até janeiro, as famílias 
de renda alta tiveram a taxa mais eleva-
da (7,05%). Por sua vez, a menor taxa in-
flacionária foi do segmento de renda mé-
dia-baixa (5,53%). “Na desagregação por 
grupos, alimentos e bebidas, transportes 
e comunicação seguem como os de maior 
pressão inflacionária para praticamente 
todas as faixas de renda. Cabe observar 
que, em janeiro, as deflações das roupas 
(-0,7%) e dos artigos de higiene pesso-
al (-1,3%) amenizaram a alta da inflação 
para todas as classes de renda”, diz o Ipea.

No caso dos alimentos, apesar da 

queda de preços das carnes (-0,47%) e 
de aves e ovos (-1,2%), a alta dos cereais 
(3,5%), das hortaliças (6,4%), das frutas 
(3,7%) e dos produtos da cadeia do trigo ‒ 
farináceos (0,98%) e panificados (0,55%) 
‒ explica o impacto deste grupo para a in-
flação no primeiro mês do ano.

Quanto aos transportes, em janeiro, 
os aumentos das tarifas dos ônibus urba-
no (0,91%) e interestadual (2,1%), além da 
gasolina (0,8%), foram os principais focos 
inflacionários. Para as famílias de renda 
mais alta, o que ajudou a reduzir o impac-
to provocado pela alta dos combustíveis e 
das despesas com emplacamento, seguro 
e manutenção veicular foi a queda no pre-
ço das passagens aéreas (-0,51%) e dos 
transportes por aplicativo (-17%).

Quanto ao grupo comunicação, a 
pressão decorre dos reajustes dos planos 
de assinatura de TV (11,8%) e dos com-
bos de TV, telefonia e internet (3,2%). 
Ainda para as famílias com maior renda, 
além do aumento no preço dos alimentos, 
transportes e comunicação, em janeiro, o 
reajuste de 0,75% nos serviços pessoais e 
de 0,89% na recreação impactou o grupo 
despesas pessoais do segmento, que usa 

esses serviços em maior proporção que as 
faixas de renda mais baixa.

“Na comparação com janeiro do ano 
passado, as três faixas de renda mais bai-
xas tiveram recuo da inflação, fruto, em 
grande parte, da melhora no comporta-
mento dos alimentos no domicílio ‒ cuja 
alta em janeiro deste ano (0,60%) ficou 
abaixo da registrada no mesmo mês do 
ano anterior (1,44%). O desempenho mais 
favorável das roupas e dos artigos de hi-
giene em janeiro deste ano ‒ com que-
das de 0,69% e 1,3%, ante variações po-
sitivas de 0,78% e 1,4%, respectivamente, 
em 2022 ‒ completa o cenário de inflação 
menos acentuada para esse segmento de 
famílias”, informa o Ipea.

Segundo o estudo, ainda na compa-
ração com janeiro do ano passado, as três 
faixas de maior poder aquisitivo apresen-
taram aceleração inflacionária não apenas 
por causa da queda mais moderada das 
passagens aéreas em 2023 (-0,51%), rela-
tivamente a 2022 (-18,4%), mas também 
pelos reajustes de 0,81% da gasolina e de 
1,2% dos planos de saúde ‒ em contraste 
com as deflações de -1,14% e de -0,69%, 
respectivamente, no ano passado.

Ipea aponta desaceleração inflacionária 
para classes de baixa renda



Fernando Ringel

Artigo
Marcos do Val ou do VAR?

foto do diA Artigo
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Assim como os 
passarinhos

Pe. Lino Baggio

Poucas e raras coisas me encantam 
tanto quanto os passarinhos. Talvez só 
as criancinhas. Ambos têm o mesmo jeito 
de inocência. No pátio da casa de meus 
pais, onde me encontro no momento, em 
Planalto/PR, es-pecialmente à tardinha, 
observo como eles voam ou caminham 
desajei-tados, pelo chão, saltitando, ca-
tando insetos, ciscando ou comendo 
aqui-lo que lhes é fornecido carinhosa-
mente por mãos humanas. É glorioso vê-
-los felizes, agradecidos, levando a comi-
dinha para os filhotes, protegi-dos em 
algum ninho. Além do mais, como é lindo 
o canto deles! Nem a mais sonora flauta 
de Pã, nem o mais belo solo de clarine-
ta, nada pode imitar o cantar dos passa-
rinhos. Até a risada do joão-de-barro, de-
pois da chuva, que insiste em construir 
sua casinha numa árvore, é inimitável. 

Ah, ser pássaro em vez de ser huma-
no! Reparando bem os passarinhos, te-
nho a sensação de serem flores que can-
tam e voam. São linhas que Deus traça no 
espaço para nos indicar caminhos. Eles 
nos lembram que é por meio das coisas 
mais simples, por meio daqueles aconte-
cimentos a que raramente damos impor-
tância é que podemos tirar um grande 
senti-do para as nossas vidas. Ao obser-
var os pássaros, me vem à mente a passa-
gem de Mateus 6, 26: “Olhai os pássaros 
do céu: não semeiam, não colhem, nem 
guardam em celeiros. No entanto, o vos-
so Pai celeste os alimenta. Será que vós 
não valeis mais do que eles?”

Assim como os pássaros, nós, huma-
nos, deveríamos viver livres, rom-pendo 
as amarras que nos prendem às preocu-
pações com o que não de-veria ser prio-
ridade nos nossos pensamentos. Preocu-
pemo-nos com as coisas de cada dia, uma 
por vez, colocando sempre Deus à frente 
de tu-do, porque Ele é a nossa fortaleza 
e nos dá toda força necessária para que 
possamos transpor os obstáculos da vida 
e as dificuldades cotidia-nas. 

Tenhamos a sabedoria para perce-
ber que aquilo que realmente nos é ne-
-cessário, muitas vezes, não podemos ver 
nem tocar, ou quando pode-mos, trata-se 
de coisas tão simples. Viver é buscar, nas 
pequenas coisas, um grande motivo para 
ser feliz. Por isso, aqui no pátio de nossa 
casa, continuo olhando e rezando com os 
passarinhos.

SAC, Vigário Paroquial na Paróquia 
São Roque – Coro-nel Vivida

Houve um tempo em que “tudo acabava 
em pizza”, mas hoje tudo vira meme. Como 
quem se vinga, o brasileiro cai na sedução 
da chacota e ri de suas próprias desgraças, 
no que Jô Soares chamava de “o país da pia-
da pronta”. Aí, entrar na internet, e em espe-
cial nas redes sociais, é aquilo que o jorna-
lista Sergio Porto, o falecido Stanislaw Ponte 
Preta, chamava de “adentrar no perigoso 
terreno da galhofa”. Entre xingamentos de 
nível abaixo da camada pré-sal, onde nem a 
Petrobrás consegue ir mais fundo, existem 
também alguns internautas mais refinados. 
Para esses, os preços já estão salgados o su-
ficiente, o ódio é amargo demais, e por isso, 
temperam seus comentários com ironia, 
açúcar e afeto. Por exemplo, há quem com-
pare a novela da reunião divulgada pelo se-
nador Marcos Do Val (Podemos) ao xadrez. 
Enquanto os mais agressivos dizem que no 
tabuleiro ele seria o cavalo, sabe-se lá de 
qual lugar do Brasil, alguém imediatamen-
te responde que essa peça ele não poderia 
ser, porque o cavalo só anda “fazendo o L” e 
esse é o slogan político de Lula. Enfim, nada 
anormal para os níveis de civilidade, veloci-
dade e humor ácido no Twitter.

Embora a ridicularização possa parecer 
uma forma de punição, a realidade é que, 
mais uma vez, surge uma tentativa de gol-
pe de Estado, coisa séria envolvendo pesso-
as que só parecem pouco inteligentes. E por 
incrível que pareça, o mais louco na políti-

ca brasileira acaba sendo o eleitor, que tem 
como consolação fazer da chacota a sua jus-
tiça. Mas mesmo assim, como fica a vida de-
pois que todo mundo para de rir? 

Bola na trave? 
Golpes como o da “saidinha de banco” 

são antigos, mas entre os que caíram na re-
cente novela do “golpe de Estado”, tem gen-
te muito chateada. Mais até que flamen-
guista que foi até Marrocos e comprou 
ingresso só para a final do Mundial de Clu-
bes. E como se fosse o Gabigol dizendo ter 
ficado em terceiro lugar de propósito, em ví-
deo postado no último dia 8, Marcos Do Val 
disse ter divulgou intencionalmente várias 
versões sobre a tal reunião com Bolsonaro e 
o ex-deputado Daniel Silveira: “o objetivo foi 
atingido e, claro que fiz essa manipulação 
de notícias desencontradas, mas aí um dia 
vocês podem entender”. Finalizou a declara-
ção afirmando que, “com o tempo vocês vão 
ver o que vai acontecer e vão ficar muito fe-
lizes”. É tanta ida e vinda que não seria es-
tranho se a investigação precisasse da aju-
da de um árbitro de vídeo, como no futebol: 
nesse caso, seria Marcos Do Val ou do VAR? 

Na realidade, mesmo que o plano de vi-
rada nas urnas não desse certo, a ideia se-
ria criar as condições para o desgaste e afas-
tamento do juiz Alexandre De Moraes? Por 
isso, de alguma forma “o objetivo foi atin-
gido”? No Twitter, o senador ainda declara-

ria estar lutando sozinho contra o sistema, e 
lamentou: “pena que os brasileiros escolhe-
ram me apedrejar, me difamar [...]”. O pro-
blema é que depois de apresentar diferentes 
versões sobre o mesmo fato, ainda anunciou 
que iria renunciar e logo voltou atrás. Aí, é 
como diz um antigo meme: “amigo, assim 
fica difícil te defender”. No final da novela, 
o Supremo Tribunal Federal (STF) deixou a 
análise do caso para o Conselho de Ética do 
Senado. Agora, é esperar e ver se acontece 
alguma coisa com os envolvidos ou se tudo 
acaba virando apenas mais um causo no fol-
clore de Brasília.

No mais, enquanto o povo ri e enche 
as redes sociais com os famosos “kkk”, tem 
muita gente por aí se aproveitando das van-
tagens da política. Para uns, basta o status 
do cargo, mas para outros, mil reais signifi-
cam “1k”, 10 mil são “10k”, que depois po-
dem virar “100k” e por aí vai no país do 
“kkk”. Porém, de nada adianta a raiva: por 
mais que a fome seja grande, há coisas que 
levam tempo, sob a pena de o apressado co-
mer cru. É a melhoria nas atitudes de toda a 
população que vai definir se o futuro do Bra-
sil será doce. E mesmo que venha a ser, ain-
da vai tempo, muito estudo e trabalho para 
que esse sonho fique pronto e seja servido.

Comunicador e professor

Mais de 60 câmeras de monitoramento estão sendo instaladas em São Lourenço do Oeste. 
Integram o conjunto de câmeras, dois equipamentos no limite com Vitorino, na divisa entre o 

Santa Catarina e o Paraná

Divulgação PMSlo



Bom período para solicitar a casa 
própria em um órgão competente 
do governo, se ainda não a tem. Su-
cesso nos transportes. Harmonia fa-
miliar e êxito sentimental e amoroso. 
Por outro lado, o seu grande des-
prendimento pessoal, faz com que 
as pessoas acreditem mais em você. 

Muita atividade física e mental você 
empregará neste período. Mas no 
fi nal, sairá vencedor. Os meios de 
comunicações, transportes estão 
favorecidos. Contudo, evite desa-
venças na vida familiar e amorosa.

Esta benéfi ca infl uencia atingirá di-
retamente sua capacidade mental, 
dando mais disposição para enta-
bular e pensar nas novas empresas e 
especulações que pretende realizar. 
Favorável à loteria e a sorteios. No 
trabalho, desenvolva de modo orde-
nado toda a sua rotina.

Muito bom dia para fazer novas ex-
periências científi cas ou psíquicas, 
para assinatura de contratos e para 
as diversões, prazer e a vida sen-
timental e amorosa. Pode iniciar 
longas viagens, o fl uxo favorece. 
Quanto à parte amorosa, evite atro-
pelos e aguarde outra oportunidade.

Ótimo ao amor e as questões de di-
nheiro. Este período corresponde a 
um anseio de você querer controlar 
todos os ambientes em que estiver, 
ou mesmo manter o seu poder de 
decisão sobre todas as pessoas que 
entrar em contato.

Deverá neste dia, tomar uma atitu-
de fi rme quanto aos negócio e ser 
mais constante em seus projetos e 
no trabalho. Momento em que terá 
muito sucesso ao tratar com auto-
ridades civis e na solução de seus 
problemas profi ssionais, fi nancei-
ros e pessoais. 

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

As novas amizades que tem fei-
to ultimamente, hoje se apresenta-
rão de forma agradável e benéfi ca 
para você. Por outro lado, deve dar 
mais atenção aos familiares, a pes-
soa amada, e até mesmo aos menos 
afortunados.

Tendência aos excessos de prazer, 
aos amores extraconjugais. Evite tais 
coisas para não ser prejudicado de 
um momento para o outro. Elevação 
de personalidade e das chances ge-
rais. Tendência a você procurar rela-
cionamentos clandestinos, omitindo 
a verdade para conseguir o que de-
seja nesse sentido.

Influência astral inclinará você às 
mudanças em negócios, de em-
prego ou até mesmo de residên-
cia. O aumento de sua popularida-
de será evidente, apesar de alguns 
reveses ou queda. Excelente ao 
amor e diversões.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Mantenha-se calmo ao invés de fi -
car nervoso e inquieto por qual-
quer coisa que possa não lhe agra-
dar. Saiba, que você está vivendo 
uma fase positiva. Deverá evitar 
quaisquer ações vis. Você vai que-
rer escapar de modo negativo dos 
seus afazeres domésticos.

Espetacular infl uência astral para 
o seu signo. Forte magnetismo 
pessoal, o que contribuirá para o 
seu sucesso, junto às altas perso-
nalidades. O êxito fi nanceiro será 
óbvio e conseguirá obter o que 
pretende. Você está vivendo situ-
ações em que está exposto.

Muito bom dia para fazer novas 
experiências científi cas ou psíqui-
cas, para a assinatura de contratos 
e as diversões, prazer e a vida sen-
timental e amorosa. Momento fa-
vorável para as diversões. Se você 
ainda não encontrou alguém que 
o faça se sentir apoiado.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

24°/20°

26°/19°

23°/21°

28°/21°

23°

20°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192MINGUANTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 95% | 53,5mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Mar do Sertão
José e Candoca se casam e to-

dos se emocionam. Cira reage com 
despeito ao ver Anita e Joel juntos. 
Noé questiona Cira sobre o petró-
leo e fica satisfeito ao saber quem é 
Timbó. O Coronel se diverte dançan-
do com Dagmar. Dom Tião conta a 
história sobre a aparição para Pa-
jeú. Lorena não consegue se apro-
ximar de Dagmar. Xaviera se surpre-
ende com Tertulinho aconselhando 
Firmino. Tertulinho cumprimenta 
José. Dagmar observa Zezo dançan-
do com Lorena. Começa a chover 
em Canta Pedra e todos se animam.

Travessia
Tendência aos excessos de 
prazer, aos amores extracon-
jugais. Evite tais coisas para 
não ser prejudicado de um 
momento para o outro. Ele-
vação de personalidade e das 
chances gerais. O seu horós-
copo de hoje, revela uma ten-
dência a você procurar rela-
cionamentos clandestinos, 
omitindo a verdade para con-
seguir o que deseja nesse 
sentido.

Vai na Fé
Theo percebe o incômodo de Lumiar 

ao falar de Sol e tenta convencer a advo-
gada a desistir da investigação. Jenifer 
pede para ver documentos e fotos de Car-
lão. Ben passa por um ritual no Refúgio e 
relembra do passado. Lui sofre por causa 
de Sol e tenta compor uma música. Lumiar 
conta para Theo que o caminhão envolvi-
do no acidente tinha seguro. Kate comen-
ta que Sol está precisando de ajuda finan-
ceira, e Theo fica interessado. Jenifer tenta 
descobrir com Marlene sobre antigos na-
morados de Sol. Hugo vê Theo com Kate e 
avisa a Orfeu. Jenifer pede para conversar 
com a mãe. Theo vai à casa de Sol.

VERÃO
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BANCO 62

MCOZ
QUADRIENIO

CUSPIDAIAN
EISERESTA

ESCOCIASECO

TAPIRLESS
ÃIPONEIT

POSTALUNREI

ILIXADEIRA

NSNNEOB
DESCASCARR

VILAAEACA
GERALUTEIS

ETTABURL
NOVOOCARIE

CARTADATERRA

Sereia
de rios 
e lagos
(Folc.)

O filho 
americano

de pais
japoneses

Intervalo
de tempo

entre duas 
Olimpíadas

(?) Thorpe,
nadador 

australiano

Ato para
retirar o 

enxaguan-
te bucal

A Capital
da (?):

Conserva-
tória (RJ)

Hábitat de
peixes
como o
pirarucu

Vítima 
do xeque-
mate, no
xadrez

Chapéu (?),
objeto de
Hogwarts

(Lit.)
Recinto
alugado 

em prédios
comerciais

Olga
Benário,
militante

alemã

Sem ter o
que fazer

Assunto
proibido
em uma

sociedade

Forma
reduzida
de "você"

Declaração
ecológica
divulgada
em 2000

500, em 
algarismos 
romanos

Afecção
dentária

de origem 
bacteriana

Conjunto
de casas

Universal;
genérico
Partido
político 
de João
Amoêdo

Anta

País que
recusou

separação
do Reino
Unido em
referendo

(2014)

Rato, em
inglês
Fechar

(os olhos)

Cavalo
pequeno

muito ágil
Análogo

Menos, 
em inglês
Gradação

de cor

O clima de
desertos
Ovo de
piolho

Barcos luxuosos

Região litorânea que
abrange 17 estados e
mais de 400 cidades

Atrações da
Broadway

Tema relacionado à
demarcação e à de-
fesa das terras dos

povos nativos do Brasil

Banco (?), 
serviço dos
Correios

Tirar a
"pele" do
tomate

Nivea
Stelmann,

atriz de
"A Terra 

Prometida"
(TV)

Máquina
para polir
Cicatriz,

em inglês

Mau cheiro
(bras.)

Vantajosos

Em (?)
hora:

oportu-
namente

Um, em
espanhol
Incógnita 

matemática

Exigência
na postura do militar

(?) de
Deus: Je-
sus (Rel.)

2/un. 3/ian — rat. 4/less — scar — tabu. 5/tapir. 6/nissei — postal. 12/carta da terra.
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Segunda Princesa da Festa 
da Uva de Mariópolis, 
Luana Merlo Bonato 

curtindo pontos turísticos 
da Capital Paranaense 
e divulgando a cidade 
de Mariópolis e suas 

potencialidades
Antonella Magno completou 1 

aninho em 28 de janeiro. Ela é filha 
de Ana Paula e Felipe e fez o book 
Smash the Cake na Foto Chicoski 

Digital

Vitória Bellandi  é filha de Bruna e 
Jhones, ela fez a sessão fotográfica 

na Foto Chicoski Digital

Oradi Francisco Caldato recebeu o carinho da esposa Roseli, e demais familiares na noite 
da sexta-feira (10), quando deixou após 12 anos a presidência do 

Sindicato Rural de Pato Branco – Casulo Baby 



PLANTÃO
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Polícia Civil 
recupera celular

A Polícia Civil regis-
trou terça-feira um Boletim 
de Ocorrência sobre o fur-
to de um celular Iphone 13 
PRO MAX, em uma loja lo-
calizada na avenida Tupi, 
em Pato Branco. O delega-
do-chefe da 5ª SDP, Helder 
Lauria, informou que um 
homem teria adentrado na 
loja em companhia de sua 
filha, se mostrando inte-
ressado em um celular de 
até RS 2.000,00. Assim, en-
quanto a filha do suspeito 
distraia a vendedora, ele se 
aproveitou para furtar o re-
ferido aparelho que estava 
em cima da bancada. A Poli-
cia Civil, através do Setor de 
Investigações, rapidamen-
te diligenciou e conseguiu 
recuperar o aparelho. O ho-
mem não foi localizado, 
mas responderá pelo crime 
de furto.

Acusado de furto
A Polícia Militar foi acio-

nada, segunda-feira à noite, 
para atender uma ocorrên-
cia de furto em uma farmá-
cia, no centro de Francis-
co Beltrão. Pelas imagens 
das câmeras de monitora-
mento, foi constatado que 
um homem, trajando ca-
misete rosa e calção jeans 
claro, havia escondido ob-
jetos nas roupas. Duran-
te as buscas, os policiais 
abordaram um suspeito, 
mas ele não estava de pos-
se dos objetos, sendo en-
caminhado à Delegacia da 
Polícia Civil para as devidas 
providências.

Ferida em 
acidente

Uma mulher, de 31 
anos, sofreu ferimentos mo-
derados em acidente, se-
gunda-feira à tarde, na PR-
471, em Nova Prata do 
Iguaçu. Ela conduzia um Re-
nault/Kwid, placas de Te-
lêmaco Borba, que saiu da 
pista e colidiu contra uma 
árvore. A vítima foi socorri-
da e encaminhada para re-
ceber cuidados médicos.

Contrabando
Em ação da Operação 

Hórus realizada terça-fei-
ra, em Barracão, policiais do 
Batalhão de Polícia de Fron-
teira (BPFron), abordaram 
um Fiat/Uno, conduzido por 
um homem, de 29 anos. Du-
rante buscas no interior do 
carro, os policiais encontra-
ram 25 caixas de vinho e 24 
caixas de cosméticos oriun-
dos da Argentina, sem os 
trâmites aduaneiros. O con-
dutor foi identificado e libe-
rado. Já o veículo e os pro-
dutos foram entregues na 
Receita Federal em Santo 
Antônio do Sudoeste.

Preso após disparos 
de arma de fogo

Moradores da linha Queixo da Anta, em Sulina, informa-
ram a Polícia Militar, segunda-feira à noite, sobre disparos 
de arma de fogo em uma propriedade rural. Chegando no 
local, vizinhos apontaram a residência do acusado aos poli-
ciais, que encontraram uma espingarda de pressão adapta-
da para calibre 22.

Segundo a Polícia Militar, o homem abordado, de 44 
anos, apresentava sintomas de embriaguez. Ele foi encami-
nhado, juntamente com a espingarda apreendida, à Delega-
cia da Polícia Civil de Pato Branco e deverá responder por 
posse irregular de arma de fogo. (AB)

A Polícia Militar foi co-
municada, segunda-feira, 
que havia três homens em 
atitude suspeita transitando 
pela PR-281 na linha Santa 

Cecília, em Planalto. Os poli-
ciais foram ao local e avista-
ram os três homens, com as 
características repassadas 
pelo denunciante, que lar-

garam uma sacola e empre-
enderam fuga, mas um deles 
foi alcançado e preso.

Os policiais constata-
ram que na sacola havia um 

simulacro de pistola (arma 
de brinquedo), um Smar-
tphone marca Samsung, vá-
rias peças de roupa e uma 
faca, com cerca de 16 cen-
tímetros de lâmina. O preso 
foi colocado no camburão 
da viatura e foram aciona-
das outras equipes policiais 
para procurar os dois ho-
mens que fugiram por um 

matagal. Durante as bus-
cas, já por volta das 19h40, 
os policiais receberam infor-
mações da população e con-
seguiram localizar os outros 
dois suspeitos. Os três pre-
sos e os objetos apreendi-
dos foram entregues na De-
legacia da Polícia Civil para 
as providências cabíveis ao 
fato. (AB)

Homens em atitude suspeita são presos com simulacro e faca

O delegado-chefe da 
19ª Subdivisão Policial (19ª 
SDP) de Francisco Beltrão, 
Ricardo Moraes, informou 
terça-feira (14) de que es-
telionatários estão usando 
uma foto do seu perfil na 

rede social na tentativa de 
aplicar o golpe do “nudez” 
ou da “novinha”, tentando 
extorquir as vítimas. Recen-
temente, foi usado uma foto 
do perfil do delegado Rodri-
go Colombelli, atualmente 

em Foz do Iguaçu, na tentati-
va de aplicar o mesmo golpe.

De acordo com Mora-
es, os estelionatários man-
daram uma mensagem para 
uma pessoa que já estavam 
extorquindo, usando pala-

vras como se fossem ele, 
exigindo um depósito em 
determinada conta para não 
expedir mandado de prisão. 

O delegado alerta a po-
pulação de que o golpe tem 
sido aplicado com frequ-

ência. Ele pede as pesso-
as que, se por ventura fo-
ram vítimas dos golpistas, 
devem imediatamente pro-
curar uma unidade policial 
para registrar o Boletim de 
Ocorrência. (AB)

estelionatários usam foto de delegado para aplicar golpe

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Após denúncias anôni-
mas sobre tráfico de dro-
gas no bairro Aeroporto, em 
Francisco Beltrão, a Polícia 
Militar prendeu, nesta ter-
ça-feira (14), dois homens e 
uma mulher com 34,100kg 
de maconha. Além da dro-
ga, os policiais apreende-
ram um carro, uma motone-
ta e diversos eletrônicos de 
procedência duvidosa.

Conforme a Polícia Mili-
tar, receberam informações 
de que um homem estaria 
carregando um veículo com 
tabletes de drogas no bairro 
Aeroporto, em Francisco Bel-
trão. Durante patrulhamen-
to, os policiais não localiza-
ram o carro, mas após nova 
denúncia retornaram ao lo-
cal e abordaram dois homens 
e uma mulher.  Nas diligên-
cias, os policiais encontra-
ram uma grande quantida-
de de tabletes de maconha e 
sacos plásticos com peque-
nas porções do mesmo en-
torpecente do tipo murruga. 
A droga estava armazena-

da em uma mala, numa cai-
xa térmica, no carro e na mo-
toneta, que estavam no local. 
Os policiais localizaram ain-
da diversos eletrônicos de 
procedência duvidosa. 

A Polícia Militar infor-
mou que, durante a abor-
dagem, um dos masculinos 
alegou ser menor de idade, 
mas durante verificação nos 

sistemas os policiais consta-
ram que ele é maior de ida-
de. Os dois homens, a mu-
lher, os veículos, a droga e 
os demais objetos apreendi-
dos, foram entregues na De-
legacia da Polícia Civil. 

Realeza
Outros 15kg de maco-

nha foram apreendidos do-

mingo, em Realeza, por po-
liciais do Batalhão de Polícia 
de Fronteira (BPFron) du-
rante a abordagem de um 
ônibus interestadual. A dro-
ga estava na bagagem de 
um adolescente, de 16 anos, 
que foi detido.

Durante a abordagem e 
buscas por ilícitos no ônibus, 
um cão farejador indicou que 

havia droga em uma baga-
gem, onde foram encontra-
dos os 15kg de maconha. Os 
policiais identificaram o pas-
sageiro responsável pela ba-
gagem, sendo um adolescen-
te, de 16 anos, que foi detido 
por tráfico e drogas. Ele foi 
entregue, juntamente com 
a maconha, na Delegacia da 
Polícia Civil de Capanema. 

PM prende dois homens e uma mulher 
com 34kg de maconha

A maconha e 
demais objetos 
apreendidos no 
bairro Aeroporto, em 
Francisco Beltrão 

Divulgação
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Vina participa de treino 
no Grêmio

Depois de vencer o Avenida, no último domingo, pelo 
Campeonato Gaúcho, o plantel gremista se reapresentou 
na manhã de terça-feira, no CT Luiz Carvalho, iniciando 
os preparativos para o duelo do próximo sábado, diante 
do São Luiz, em Ijuí.

Com o empate do São José com o Juventude em 1 a 
1, ontem, em Porto Alegre, o Tricolor garantiu, com qua-
tro rodadas de antecipação, a classificação para fase de 
semifinal do Estadual. Esta definição pode influenciar na 
montagem da equipe que será colocada em campo na 
próxima partida.

O técnico Renato Portaluppi ficou um bom tempo 
conversando com o grupo de jogadores antes do início da 
atividade. O trabalho foi focado mais na parte fisica. Os 
jogadores que atuaram contra o Avenida realizaram uma 
movimentação mais leve de corrida em volta do grama-
do. O restante do grupo treinou sob a orientação do pre-
parador Reverson Pimentel em circuitos físicos voltados 
para velocidade e explosão muscular. A novidade ficou 
por conta do meia Vina. Recém anunciado como jogador 
do Grêmio, ele participou normalmente do treinamento.

O lateral Fábio, que deixou a partida contra o Aveni-
da mais cedo, foi diagnosticado com lesão de grau I no 
músculo adutor da coxa direita. O atleta já está em tra-
tamento com a fisioterapia e será avaliado diariamente 
para o retorno às atividades.

O grupo volta a trabalhar na tarde de quarta-feira, a 
partir das 16h. (Assessoria)

Atacante Dudu destaca 
importância do clássico

O Palmeiras treinou terça-feira (14), na Academia de 
Futebol, em preparação para o clássico contra o Corin-
thians, marcado para quinta-feira (16), às 21h30, na Neo 
Química Arena, pela 9ª rodada do Campeonato Paulista. 
Dividido em dois, o elenco realizou um trabalho tático de 
construção de jogadas e transições. Em seguida, os joga-
dores foram separados em times de sete atletas para uma 
atividade técnica de enfrentamentos em campo reduzido.

Se atuar no Derby, o atacante Dudu chegará à mar-
ca de 100 jogos pelo Palmeiras em Campeonato Paulis-
ta. Atualmente, o camisa 7 é o 2º jogador com mais parti-
das pelo clube em estaduais neste século, atrás somente 
do ex-goleiro Marcos, com 102. Desde 2015 no Verdão, 
o ídolo conhece bem a importância do clássico entre Pal-
meiras e Corinthians.

 “Conseguimos o título da Supercopa contra o Fla-
mengo e agora temos os objetivos do Paulista: terminar 
na primeira colocação geral, que ajuda muito na busca 
pelo título. Estamos cumprindo nosso papel, mas temos 
ainda quatro jogos para permanecer na frente. Quinta-
-feira é um jogo importante contra o Corinthians, para a 
história do clube, para os jogadores. Clássico sempre mo-
tiva, é um algo a mais, e precisamos que nossa equipe es-
teja mais do que 100% para conquistarmos essa vitória 
para nós, para o clube e nossa torcida”, afirmou. “Nos-
so time vem bem no campeonato e esperamos fazer um 
grande jogo contra o Corinthians. Sabemos da dificulda-
de que é enfrentá-los no estádio deles, assim como é difí-
cil para qualquer equipe nos enfrentar no Allianz Parque. 
Esperamos estar em um dia bom para conquistar a vitó-
ria”, completou. (Assessoria)

 Lucas uebeL

Vina, recém anunciado pelo Grêmio, participou normalmente 
do treinamento

Após vencer o Foz do Iguaçu, por 
2 a 0, a equipe do Azuriz busca mais 
três pontos nesta quarta-feira no 
Campeonato Paranaense para fugir 
do rebaixamento e manter as chan-
ces de classificação. O representan-
te de Pato Branco enfrenta o Aruko, 
às 19h15, no Estádio Willie Davids, 
em Maringá.

Em 10º lugar no Estadual, com 
sete pontos, o Azuriz faz um confron-
to direto com o Aruko, que tem nove 
pontos, na briga pela permanência 
na 1ª Divisão. Em caso de vitória, o 

time comandado por Tcheco man-
tém as chances de classificação para 
a próxima fase do Estadual, pois na 
última rodada vai receber o Rio Bran-
co, de Paranaguá, que está na zona 
de rebaixamento.

Após a partida contra o Foz, o 
técnico Tcheco afirmou que o objeti-
vo é evitar o rebaixamento, mas sabe 
que uma vitória diante do Aruko co-
loca o Azuriz na briga pela classifica-
ção. É mais um confronto direto e o 
treinador pode contar com todos os 
jogadores para armar um esquema 

de jogo para surpreender o adversá-
rio. No confronto contra o Foz, Tche-
co disse que a equipe se comportou 
melhor do que nos outros confrontos 
em casa, mas faltou caprichar mais 
nos contra-ataques.

Tcheco acrescentou que, com a vi-
tória diante do Foz, a equipe ganhou 
confiança e vai mais leve para o con-
fronto com o Aruko, que está pensan-
do na classificação. Ele espera um jogo 
difícil, mas quer a vitória para evitar 
o rebaixamento e colocar o Azuriz na 
briga pela classificação. (AB)

Azuriz enfrenta o Aruko pelo Estadual
Marcos Weber/azuriz

O Azuriz se preparou e está completo para enfrentar o Aruko

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A Confederação Brasileira de Fu-
tebol de Salão (CBFS) realizou terça-
-feira (14) o sorteio dos grupos da 
Supercopa de Futsal. A competição, 
que garante ao campeão vaga na Li-
bertadores da América, será disputa-
da de 15 a 19 de março na Arena Ma-
racaju (MS).

O Pato Futsal ficou no Grupo A, 
juntamente com o Joaçaba e o Ceará. 
No grupo B, estão Magnus Futsal, Ji-
joca e o JEC/Krona (Joinville). As equi-
pes jogarão entre si dentro dos seus 
respectivos grupos, no sistema de to-
dos contra todos, classificando-se os 

dois primeiros colocados de cada cha-
ve para a semifinal, que será em for-
mato eliminatório.

O Pato Futsal, que está trabalhan-
do forte na pré-temporada, montou 
uma equipe com o objetivo de brigar 
pelos títulos das principais compe-
tições de 2023. Retornaram o golei-
ro Djony, o ala Danilo Baron e o pivô 
Robério, além de outras contratações 
e renovações com os principais joga-
dores que em 2022 participaram das 
conquistas dos títulos da Copa do Bra-
sil e da Copa Paraná de Futsal.

A equipe comandada por Sérgio 
Lacerda vai com força total para a Su-
percopa, com o objetivo de conquistar 
o título e garantir vaga na Libertado-

res da América. A estreia será contra 
o Ceará.

Apresentação 
do elenco

O Pato Futsal promove nesta quar-
ta-feira (15), às 19h30, no PB Shop-
ping, em Pato Branco, um evento com 
apresentação do elenco para os de-
safios da temporada 2023. Além dos 
atletas e membros da comissão técni-
ca, o clube também irá apresentar o 
calendário de competições, os patroci-
nadores, os novos uniformes e demais 
novidades do projeto.

O evento é aberto ao público. A 
torcida estará concentrada na praça 
de alimentação do PB Shopping.

Pato Futsal fica no Grupo A 
da Supercopa

Mauricio Moreira

O Pato Futsal está se 
preparando para buscar o 
título da Supercopa
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